

Más tarde Tucídides, influido por la Sofística, caracterizó la naturaleza humana como invariable e independiente de la naturaleza del mundo y trató de explicar el proceso histórico a partir de las fuerzas políticas, producto de esa naturaleza humana distinta e invariable. Su método fue el empírico deductivo. Por esta razón entiende que pese a las aparentes diferencias profundas sólo hubo una transición conceptual en virtud de la instrucción de la Sofística en el pensamiento griego.

MARÍA MARCELA MANTEL

"Quinto Centenario", nº 15, Departamento de Historia de América. Universidad Complutense de Madrid, 1989, 339 pp.

MARIO HERNÁNDEZ SÁNCHEZ - BARBA, *Juan Manzano y la Historiografía del Descubrimiento*: Comprende esta obra no sólo la figura de Cristóbal Colón, sino también el papel de España, los marinos españoles y la Corona en la empresa del Descubrimiento. Comenta la vastísima obra de Juan Manzano en cada uno de los siguientes títulos: "Cristóbal Colón: siete años decisivos de su vida"; "Colón descubrió América del Sur en 1494" y "Los Pinzones y el descubrimiento de América".

ENRIQUE PUPO - WALKER y GABRIEL GARCÍA MÁRQUEZ, *Los naufragios de Alvar Núñez Cabeza de Vaca y la narrativa hispanoamericana*: En una interesante y novedosa interpretación de la obra "Naufragios", se demuestra en primer lugar una serie de analogías con escritos de similar contenido desde el siglo XVI al XX. Ratifican la vigencia funcional que tuvo y puede tener la obra de Cabeza de Vaca y su valor testimonial y narrativo.

MAFALDA VICTORIA DÍAZ MELIÁN, *Algunas situaciones sudamericanas en la correspondencia entre Felipe Arana y Francisco Antonio de Belaustegui (1815-1821)*: La autora se propone rescatar las noticias recogidas por Felipe Arana, Ministro de negocios extranjeros de Rosas y Francisco Belaustegui, acaudalado comerciante y suegro del anterior. A través de su correspondencia, refleja las situaciones revolucionarias que se produjeron en Venezuela, Perú, Chile y la Banda Oriental.

VALENTINE J. BELFIGLIO y JOAQUÍN MILLER, *The personality development of Christopher Columbus*: Estudia las influencias del entorno en su niñez, e incluye el auge del Renacimiento, su familia, la religión y la educación. Opina acertadamente acerca de los efectos que estos factores pudieron tener en el desarrollo de la personalidad del descubridor.

TEODORO HAMPE MARTÍNEZ, *El reparto de metales, joyas e indios de Coaque: un episodio fundamental en la expedición de conquista del Perú*: Ilustra-

tivo relato del botín hallado y repartido en Coaque, población ecuatoriana, por la hueste de Pizarro en la travesía hacia el imperio incaico. Acompaña el trabajo importante material y basamento bibliográfico.

DANIEL RIVADULLA BARRIENTOS, *Identidad del proceso histórico. Hispano-Argentino y su coincidencia en la época de la restauración española (1874-1916). Estudio preliminar*: Mediante una comparación entre la política interna de España en el momento de la Restauración y la República Argentina, pretende estudiar "lo hispano" como alternativa de las repúblicas americanas en busca de su identidad.

CARMEN MARTÍNEZ MARTÍN, *La Gobernación del Tucumán en la época española: aspectos geo-históricos*: Demuestra la incidencia del paisaje del noroeste argentino en los fenómenos históricos durante la etapa colonial hasta el gobierno de Tucumán. Acompaña el trabajo un mapa del territorio chaqueño del siglo XVIII.

ANAMARÍA CALAVERA VAYÁ, *Elites y mercado de mano de obra en Cuba, 1825-1930*: Realiza el análisis de la rentabilidad del negocio del azúcar en Cuba en el período mencionado. A través de esto, explica los movimientos de los grupos con él relacionados, así como su participación en el reparto de poder.

NICOLA KUEHNE HEYDER, *La religión en la Nueva España del siglo XVI*: Muy interesante contraposición realiza entre la labor de los primeros frailes en su llegada a América y los cultos y creencias de los indígenas de la Nueva España. Concluye afirmando que la tarea misionera se realizó con gran dedicación, una vez finalizada la operación militar que terminó con el imperio de México.

ANUNCIADA COLÓN DE CARVAJAL y GUADALUPE CHOCANO HIGUERAS, *En torno al testamento de Cristbal Colón en el año 1502*: La intención del relato es iluminar al lector acerca de la desaparición a partir de 1560 del testamento de Colón (1502) y además dónde quedó determinada la línea de sucesión. A través de un estilo ágil y ameno se presenta la imposibilidad de encontrar la última voluntad del Almirante y el interés de los diferentes integrantes de la familia en ocultar e incluso hacer desaparecer tal documento.

RAÚL MARTÍN BERRÍO, *Referencia y previsiones históricas sobre América en el siglo XVIII, según el Anual comento de D. Dioniso de Alsedo y Herreras (y II)*: Demostración inapelable de los daños y perjuicios que ocasionaron los ingleses a los intereses de la monarquía española en América meridional, en los mares del norte y del sur. En una zona de importancia estratégica, relata el afán de los ingleses por adueñarse de las tierras hispanas como paso previo para expulsarlos.

RICARDO EVARISTO DOS SANTOS, *El positivismo en Iberoamérica: Caso Argentino y Brasileño*: El positivismo fundado por Augusto Comte difiere del adoptado por Iberoamérica y el propósito del autor es estudiarlo en dos diferentes países: Argentina y Brasil.

ARMANDO PÉREZ PINO, *Notas para un estudio crítico de la historiografía argentina del siglo XIX (primera parte: 1810-1852)*: El autor de este artículo explica la ausencia de una obra crítica historiográfica, común a toda América Latina. Muestra el proceso historiográfico de Mayo a Caseros. Analiza sus causas y finaliza afirmando que la historiografía del siglo XIX se enmarca dentro de los cánones de la historia política tradicional.

MARÍA TERESA BERRUZO LEÓN, *La actuación de los militares americanos en las Cortes de Cádiz (1810-1814)*: A raíz de los sucesos de 1808 en España, una de las principales tareas será la reunión de Cortes para estrechar los lazos con las colonias americanas. El estudio se refiere entonces, al análisis de los diputados americanos intervinientes y a su ideología.

FRANCISCO ENTRENA DURÁN, *Revolución y reconstrucción del estado en Méjico*: La finalidad del artículo es poner de relieve algunas de las causas de la ajetreada historia americana, que para el autor son las superposiciones y rupturas de la evolución de dicha sociedad. Repasa asimismo los efectos de la revolución sobre el afianzamiento del sistema.

SARA RODICIO GARCÍA, *Aportaciones al estudio del pensamiento de Hernán Cortés*: Estudia su pensamiento en aspectos de derecho, política y economía además de moral y religión a partir del encuentro con los indios de Nueva España y la relación de los españoles con éstos. Cita el testamento de Cortés y destaca la profunda fe del descubridor a lo largo de su vida.

ENRIQUE RÍOS VICENTE, *En el centenario de su muerte: Domingo Faustino Sarmiento y el periodismo*: Original punto de vista realiza sobre la persona de Sarmiento, resaltando su labor periodística y más aún su interés por la comunicación de ideas. Incluye una tabla cronológica de su vida.

SERENA FERNÁNDEZ ALONSO, *Prolegómenos del V centenario del Descubrimiento de América*: La edición de la crónica refleja noticias sobre el V centenario o de interés general para el lector americanista de los últimos tres meses del año 1988: día de la hispanidad y sus festejos; visita de la reina de Inglaterra, Isabel II; muestra de la sociedad estatal Expo 92; V Encuentro Nacional de Acción de Gracias realizado por el Episcopado español; convenio financiero entre el gobierno español y el BID; presentación de España en la elección de una órbita de satélite; encuentros culturales; etcétera.